

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Miércoles 2 de Octubre de 1883.

Num. 517

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 3 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8'10 y 5'3 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto), 8'30 t 3'15 t.

NUESTRA EXPEDICION

AL AFRICA.

CARTA DECIMASESTA.

LA COMISION HISPANO-MARROQUI EN BUSCA DE SANTA CRUZ DE MAR PEQUEÑA.

Mogador, á bordo de la *(Ligera)*, 2 Septiembre 1883.

Sr. Director de *El Dia*.

(CONTINUACION.)

Día 25 de Agosto.—Amaneció con viento E. y mar de fondo. Una densa niebla nos impedía distinguir nada del lado de tierra. Hubo algunos instantes de ansiedad, pues la costa no podía estar lejos. A las siete y media dibujóse por el lado de estribor una línea oscura, que fué definiéndose poco á poco, dejándonos luego descubrir tierras elevadas. Hacia el S. vimos, confuso entre la bruma, un mogote aislado que concuerda con el llamado «Pan de azúcar», de las cartas hidrográficas, al S. de Ifni. A las ocho y media pudimos distinguir la tierra perfectamente. Nos encontramos frente á frente del sepulcro ó «Kobba» blanca de Sidi Ifni. Practicáronse sondeos desde 14 metros disminuyendo hasta siete: en general, fondo de piedra; ligeros trechos de arena. Fondeamos á las 9, con 6 metros de profundidad, á media milla de la costa próximamente.

Teníamos delante de nosotros una pequeña ensenada con playa, comprendida entre dos puntos poco salientes, que la comision del «Blasco» designó por Punta Mercedes (la del N.) y Punta Isabel (la del S.). Sobre la playa, á la derecha de la desembocadura de un riachuelo que se denomina Guad Ifni, se alza el sepulcro del santo que da nombre á la comarca. Junto al sepulcro, cercas de barro como usan los moros. A la izquierda del riachuelo ó torrente, sobre la estribacion de un monte, pequeña aldea, ó mas bien *duar*, con casuchos de tierra. Segun parece, se llama Ametzdog este lugar. En la cumbre de una eminencia, á la derecha del rio, y al término de una ancha vereda que parte de la playa, otra aldea semejante á la anterior y que lleva el nombre de Idúfke. En las laderas, algun cultivo. El aspecto general es pintoresco, y á primera vista se advierte que aquel paraje tiene algo de risueño, y lo fuera mas con menos pobreza de vegetacion.

Trascritas estas notas de mi libro de apuntes, consulto los mapas publicados por la comision del «Blasco», y los hallo completamente conformes con el sitio en cuestion. Quien desee formarse idea de Ifni, consulte el mapa de la costa africana, publicado en el «Boletín de la Sociedad geográfica de Madrid» (T. IV número 3), y el croquis del fondeadero y costa próxima á boca del rio Ifni, por el alférez de navio D. Manuel Otal (Boletín susodicho, T. V. número 4.)

A la izquierda de la Kobba, en un recodo, vemos algunas tiendas de campaña cónicas. Sobre la playa, una hilera de moros sentados en cuclillas, inmóviles como piedras. Un moro agitaba una bandera; luego la fijó sobre el arenal, y sentóse al lado del mástil.

El comandante de la goleta determinó comunicar con la costa, tomando las precauciones consiguientes, toda vez que no habia indicio de que allí se encontrase la comision. Desde nuestro fondeadero, el acceso á la playa no parecia difícil. Envió por delante una lancha (expresamente traída de Tenerife para esos desembarcos inciertos), tripulada por seis marineros de procedencia canaria y al mando del práctico Arocha.

Seguia detrás un bote de á bordo, con seis hombres armados, dirigido por el

alférez de navio Sr. Goñi, á quien yo acompañé en la excursion. La lancha varó con relativa facilidad; permanecimos nosotros fuera de la línea de rompientes; pero viendo que, por la gran distancia, no era posible la comunicacion, nos arriesgamos á salvar las rompientes, y se logró, no sin grave obstáculo, lanzar el bote sobre la playa. Todo se redujo á tomar un baño involuntario.

Vimons rodeados por un grupo de moros, armados de espingardas, saludándonos con sonrisas y manifestando deseo de entrar en inteligencia con nosotros. Por cierto que carecíamos de intérprete. Uno de ellos nos entregó una carta, arrugada y grasienta, dirigida al comandante de la *Ligera*, y pudimos comprender que la comision hispano-marroqui nos esperaba no menos que en cueros, manoteaban, gritaban todos á la vez, y alguno de ellos pidió que se le llevase á bordo, á lo que no se accedió. Las tiendas cónicas antes referidas pertenecian á un destacamento de tropas del sultan, cuyo jefe, un mulato de cara expresiva y albornóz más limpio que el de los demás, nos acogió con una mezcla de asombro y de complacencia. Todos los moros que allá pululaban eran del destacamento, pues el país se encuentra inhabitado. Los moradores de las dos aldeas han abandonado sus chozas, huyendo hácia el interior por no perecer de hambre.

Los vestigios de fortificacion que algunos toman por restos de la torre de Herrera, están sobre un alto, por encima de la aldea de Idúfke.

A las once y diez de la mañana nos dirigimos al S. O. con rumbo á Assaka. A las doce y veintisiete nos hallábamnos frente al sepulcro de Sidi Urzek, sito sobre un cabo, cuyo fronton presenta diversas puntas, en una de las cuales hay restos de un muro de fortificacion, de 78 metros de longitud, que los indigenas denominan Agadir Rumi. Segun opiniones que he oido manifestar, la situacion de Santa Cruz puede atribuirse lo mismo á Sidi Urzek que á Sidi Ifni; pero mejor es este último punto, por ofrecer mayor seguridad para los buques y mejores condiciones para una factoria. Este es un parecer ageno, el mio, referente á esta cuestion, no lo expondré en la presente carta, la cual es una mera exposicion de hechos.

Los comisionados se habian corrido hácia la desembocadura del Assaka, tanto porque así convenia á la comision del puerto del sultan, como por la creencia de que el embarque en Ifni pudiera presentar dificultades serias.

A la una de la tarde pasamos por delante de la pequeña ensenada de Ersich, en donde *Northland Sus African Company*, de acuerdo con la kabila de Extuka, habia establecido su factoria. Esta limitábase á dos ó tres tiendas de campaña; todo cuanto se ha escrito respecto á incendio y destruccion de almacenes, combates entre los dependientes de Curtis y los agentes del sultan, es pura fábula.

A la una y tres cuartos dimos fondo frente á la desembocadura del rio Assaka ó Nun, que constituye el limite de los territorios del Sus y del Guad Nun. El estaba junto á la playa, á la izquierda del rio. En Assaka no hay resto alguno de castillo: el embarque y desembarque verificáronse mucho mejor que en Ifni. El pailebot *Silbador*, de obras públicas, se hallaba en dicho punto á la disposicion de la comision encargada del puerto del sultan. No bien echamos el ancla, los señores D. Juan de Leon y Castillo y don Pedro del Castillo se trasbordaron desde el *Silbador* á la *Ligera*. No tardó en llegar á bordo el restode la comision.

En Assaka hay menos agua y mas piedra que en Ifni; la rompiente es más bre-

ve y el desembarque se efectúa con facilidad en la marea alta. Los ingenieros españoles al servicio del Sultan levantaron los planos del puerto de Assaka, y á mayor abundamiento, dirigieron despues al sitio llamado Buida ó Uida, algunas millas más abajo, con el objeto de hacer los estudios de otro puerto.

Pernoctamos en el fondeadero de Assaka, pues no quedaba tiempo para embarcar, antes de la noche, y todos los equipajes de los comisionados marroquies.

Día 26.—A las primeras horas de la mañana tomaron posesion de la cubierta de popa los delegados de S. M. scheriffiana. Estos eran:

Kaid Buxta-el-Bagdady, pariente del sultan y gobernador de la ciudad de Azemur, hombre de una obesidad extraordinaria, lo cual en concepto de los moros, debe contribuir á realzar lo elevado de su alcurnia y lo considerable de su poder. Vestia chilaba color marron, por debajo de la cual asomaban unos tobillos que rivalizaban en diámetro con los palos del buque. Al llegar á bordo; se instaló sobre un tapiz, no lejos de la bitácora, y apenas abandonó este sitio en todo el viaje. Tiene una fisonomia grave y bondadosa, y en cuanto á inteligencia, no revela ninguna. A bien que para nada le hace falta.

Scherif Muley-Hamed-el-Balguiti, hombre muy importante de la corte del sultan, santo varon, natural de Féz, que viaja en compañía de un mancebo imberbe, acerca del cual el intérprete de los moros Si-Add-Allah, nos dió amplios informes.

Muley-Amed-Sucri, ingeniero, general Marroqui, hombre de aspecto simpático y que puede pasar en cualquier parte por persona decente.

Kaid-Bachir Delimi, personaje de segundo rango.

Hadj-Mohamed-Rasal, administrador de no sé qué dependencia; habla el francés, pues estuvo en Marsella, y balbucea el español.

Mohamed Achdad, otro administrador, agregado tambien para formar bulto.

Hadj Abselam-ben-Jileld, maestro de obras, jóven muy simpático, que ha estudiado su carrera en Turin, y por lo tanto posee el italiano. Era el único de los de la comision mora, que usaba medias.

Si-Ahd-Allah, secretario del gobernador de Mazagan, intérprete oficial de la comision. Es natural de Tetuan y habla bastante bien el español. Gran partidario de la conciliacion europeo-marroqui y de las hebidas espirituosas.

Llevaba la comision un respetable séquito de criados de diferentes colores, cocineros, ayudas de cámara, etc., etc. Posesionáronse, pues, de la cubierta de popa. La parte de babor fué ocupada por los señores; la de estribor por los equipajes y la servidumbre.

La comision mixta para la designacion del nuevo puerto quedó en Assaka.

A las seis y treinta de la mañana zarpó la goleta, con rumbo S. O. A partir de Assaka, en donde aún hay alturas, aunque no habitacion alguna, el terreno baja gradualmente. Los prácticos de Lanzarote conocen por las Garitas la parte de costa al Sr. de Assaka, hasta el rio Buisefen. En este rio comienza la llamada Playa Blanca, frente á la cual llegamos á las diez de la mañana. En frente de Playa Blanca é Buida, sondeamos unas nueve brazas de profundidad. Entre los rios Buisefen y Aureora, en que respectivamente empieza y termina la Playa Blanca, median unas 40 leguas. A la una pasamos por frente al Aureora, en donde dan comienzo unos descarpados, titulados Los morretes, que se prolongan hasta el cabo Nun. La costa en todo este trayecto presenta una línea uniforme, como de 50 metros de elevacion. El corte vertical de estos peñascos

contiene una serie de filtraciones que demuestran la existencia de agua por aquellos parajes. Antes de llegar al cabo Nun, fórmanse una serie de puntas, como ondulaciones de terreno que avanzan sobre el mar, lo que dá á esta parte de la costa cierto carácter.

Al S. del cabo Nun hay una ensenada, en que pueden abrigarse pequeñas embarcaciones. Algo al S. O. del cabo Nun halláronse 25 metros de sonda. No tardamos en llegar á la desembocadura del rio Draá. Eran las tres de la tarde. Entre el Assaka y Draá 44 millas.

Tratóse de desembarcar. Dispusiéronse la lancha y el bote en la misma forma que en Ifni. Habia natural curiosidad por explorar la boca de este importante rio, en la que algunos colocan Santa Cruz de Mar Pequeña. Veíamos, en efecto, como á una legua tierra adentro, á orillas del rio, los dos cerros cónicos mencionados por los derroteros, y en uno de los cuales se supone que están las ruinas del fuerte de Herrera. Todos los anteojos estaban dirigidos sobre aquel punto. «¡Hay moros en la costa!» grita una voz. «¡Moros!» repite el eco. «¡Moros en gran número!» esclama otro. Y no falta quien ve camellos, caballos, espingardas, como si allá se nos tuviera preparado un recibimiento. Los moros de la comision marroqui declaran que no quieren desembarcar como haya moros en la costa.

Este dato merece apuntarse por lo elocuente.

La lancha y el bote se acercan á las rompientes para averiguar si son moros los seres animados que hay apostados en fila sobre la playa. A cierta distancia, el comandante de la goleta dispara un tiro de carabina. Los supuestos moros extienden sus alas y echan á volar velozmente por el espacio. Al mismo tiempo adquiere el convencimiento de que, con moros ó sin moros, aquella costa es inabordable.

Permanecemos fondeados en dicho punto hasta las siete y media de la tarde, en que, con viento favorable y mar rizada, continuamos el viaje hácia el SO.

SATURNINO JIMENEZ.

LA POLITICA DE PORTUGAL.

Un periódico de Madrid trae el siguiente bien meditado artículo sobre la actitud de la prensa portuguesa con el actual orden político del vecino reino:

«Como siempre hemos tenido á Portugal en la consideracion de un pais hermano, no dejamos de examinar atentamente los acontecimientos interiores del vecino reino

Los republicanos son pocos en número en dicho pais; pero no puede negarse que mantienen viva una agitacion perjudicial en alto grado á los intereses de aquella nacion y á la que debieran oponerse todos los monárquicos con entereza y con decision, en la seguridad de que prestarían á su patria un verdadero servicio.

El Gabinete Fontes es combatido en estos momentos con grandísima rudeza, y vemos con dolor que se traspasan los límites marcados en los paises más avanzados para la oposicion que debe hacer la prensa. Bueno es que los periódicos censuren los actos del Gabinete regenerador si no los encuentran ajustados á la conveniencia del país ó á las leyes; bueno es que un Gobierno se combata con toda la energía que produzcan el entusiasmo de las opiniones que se profesen ó los actos del Gobierno mismo; pero nos parece peligroso que esa oposicion traspasase los límites de su esfera de accion y se dedique casi por entero á la persona del monarca, que es inviolable, segun la Carta constitucional del reino.

El lenguaje de la prensa portuguesa respecto del monarca escende á todo cuanto pudiéramos decir: en los periódicos más serios y en las publicaciones satíricas se estampan frases y se publican grabados que no se tolerarían en ningún país del mundo contra el representante supremo del poder ejecutivo, bien sea un emperador ó un presidente de la república.

El rey D. Luis es uno de los monarcas constitucionales de Europa que mayores respetos han guardado al código fundamental de su pueblo: si la Carta no se cumple estrictamente, si hay alguna trasgresión en sus preceptos, ha sido siempre un sentido expansivo, siempre en el sentido de conceder mayores libertades al pueblo.

Portugal es hace muchos años uno de los países de Europa donde mayor libertad se disfruta, y esto, no hay que desconocerlo, se debe muy principalmente al monarca, por cuyo consejo no se ha adoptado jamás una sola medida represiva, sino que por el contrario, ha dado en todas las ocasiones inequívocas pruebas de su amor á las instituciones representativas y á todos los adelantos del progreso moderno.

Esta misma licencia en el lenguaje de la prensa, de que hablamos, es una prueba completa de la repugnancia instintiva que hay en el vecino reino á la represión, por más que en el caso á que nos referimos toda la razón estariá de parte de los poderes públicos, si éstos procuran poner remedio á un mal que, la verdad, no se siente en ningún otro país del mundo en las proporciones que allí ha tomado.

Todos los días se anuncia ó se pide la abdicación del monarca con la mayor franqueza, argumentando, efecto en una forma de que no hay idea, porque la vida privada del rey de Portugal, con ser tan irreprochable, no merece á los periódicos más consideración que su vida pública.

No hay para que decir que es completamente falso lo relativo á la abdicación; esta es una de las maniobras de la revolución, que en todos los países del continente pretende debilitar las fuentes de la autoridad, y mucho más si esta se halla representada, en la monarquía, que, por constituir un poder más fuerte que los otros, es el objeto de mayores ataques.

El espectáculo que desde hace algunos días vienen ofreciendo los periódicos más exaltados de Lisboa es tan singular, que no podemos menos de deplorarlo, porque como decimos al principio de este artículo experimentamos por el reino vecino todo el cariño que deben profesarse naciones hermanas, y cuyo lazo menor, dados los sentimientos que á ambos pueblos animan, es su situación geográfica.

Dado el estado de la prensa portuguesa y su poco escrúpulo en escribir todo lo que le parece conveniente, no nos extraña que algún diario de aquella capital haya dicho que España celebra una alianza con las potencias del Norte para conquistar á Portugal.

Como no hay tal alianza, ni en España existe el más leve sentimiento de hostilidad hacia la independencia portuguesa, esa noticia no pasa de ser una de tantas como en el vecino reino se lanzan para hacer la oposición al gobierno ó combatir la monarquía.»

(El Constitucional de Valencia.)

UN TELEGRAMA DEL TIMES.

Los despachos de anteayer nos hablan de un importante telegrama del corresponsal del Times en París.

Este telegrama viene en efecto en el número del Times, ayer recibido en Madrid, y sus ideas más importantes dicen así:

«Algunos periódicos franceses han emprendido una campaña contra Alfonso XII; primero, porque esta convencidos de que el Rey de España será en adelante aliado de Alemania, y segundo, porque ha aceptado el nombramiento de coronel de un regimiento de hulanos de guarnición en Strasburgo presentándose luego en público con el uniforme del nuevo regimiento, con lo que demostraba que la distinción no le era desagradable y que la esperaba, puesto que el uniforme estaba preparado. Por esto los periódicos en cuestión consideran al Rey Alfonso enemigo de Francia, y protestan contra las fiestas que se preparan en su honor. Todo esto demuestra una gran falta de sentido político.

El verdadero motivo no es que el Rey

haya aceptado el nombramiento de coronel de un regimiento alemán, pues hubiera sido difícil para el joven Monarca declinar este honor sin ofender á Alemania. No es tampoco que el regimiento cuyo nombramiento de coronel ha aceptado, esté de guarnición en Strasburgo, puesto que las guarniciones cambian, y el Rey podía ignorar en qué plaza estaba á la sazón su regimiento; el verdadero motivo es que el Rey ha emprendido un viaje sobre el cual se ha gastado mucha tinta, y cuyas utilidades y oportunidades son un enigma en España y fuera de ella.

El mejor camino hubiera sido detenerse oficialmente en Francia á la ida, y no á la vuelta. Era inevitable que Francia se inquietara al discutir el viaje de un soberano, cuyo territorio limita con Francia, y cuya política en los últimos años no le ha sido favorable.

Nada hay en esto que sorprenda, si se considera que la Monarquía española está constantemente combatida por la revolución, y que la Francia republicana guarda más consideraciones á la revolución que á la Monarquía.

Se recordará que la gran polémica mantenida por el marqués de la Vega de Armijo y el duque de Decazes se debió á que España sostenía que Francia alentaba á los carlistas, mientras ahora produce quejas análogas la sospecha de que que alienta á Zorrilla.

Difícil es la posición de Francia, siendo fronteriza de un país que siempre está en un estado más ó menos abierto de revolución, y que unas veces le pide que niegue hospitalidad á los de la izquierda, y otras á los de la derecha.

España debiera tener en cuenta esta difícil posición; y como necesita con frecuencia de su vecina, debiera poner especial cuidado en no herir la opinión pública de un país al cual ella misma hace responsable de asitar á los revolucionarios que la agitan.

Los periódicos debieran reflexionar sobre la responsabilidad en que incurren fomentando malevolencias contra el Rey en los momentos en que viene á ser huésped de Francia, y las consecuencias de la animosidad que excitan.

Un insulto público á un Rey que pasa por un país, podía ser cosa seria, y el deber de la prensa en tales circunstancias es mostrarse circunspecta, dominando sus propias pasiones.

El daño está hecho, sin embargo. Aunque en el viaje del Rey no ha ocurrido ningún incidente desagradable, el hecho de temerlo le quita la cordialidad necesaria para que una visita de este género sea ventajosa á la nación.

El joven Rey, á quien no se puede acusar de estar más á gusto en países monárquicos que en Francia, demuestra sus deseos de estudiar las susceptibilidades de este país, deteniéndose oficialmente en París y asistiendo á las fiestas que se preparan en su obsequio, demostrando de esta manera, además; que su viaje es igualmente amistoso para todos los países que recorre.

No es tiempo de señalar todavía las consecuencias de su viaje, pero sería impolítico que el joven Soberano notara diferencia entre la recepción que se le haga en Francia y la que se le ha hecho en Alemania y otros países.»

Ocupándose después el corresponsal del último movimiento militar, recuerda lo que el Rey don Alfonso dijo en 1875 al venir á España; y con este motivo consigna que el último movimiento, por las clases inferiores que lo han promovido, tiene aire de movimiento pretoriano, y desde luego es un síntoma de decadencia en la nación; y de cualquier modo una contrariedad que debía influir en los franceses, en vista de esta desgracia, para dispensar grandes consideraciones al Rey de España.

Como hemos concluido muy tarde la traducción del telegrama á que nos referimos, no nos queda tiempo para las consideraciones que despierta; pero si hemos de decir que la causa de que el Rey de España no se detuviera en París cuando por allí pasó con dirección á Alemania, no es imputable, según nuestras noticias, á las causas que pudieran deducirse de lo que indica el corresponsal del importante periódico inglés.

Este punto se dejó á la discreción del gobierno francés.

EL REY DE ESPAÑA Y LA PRENSA FRANCESA.

Continúan los periódicos franceses ocupándose del viaje de S. M. á Alemania, del nombramiento de D. Alfonso

para coronel de un regimiento de hulanos y de la aptitud que debe adoptar Francia cuando llegue á París el Rey de España.

El «Imparcial» publica hoy un telegrama de su corresponsal en París, manifestando que «Le Temps» anuncia ayer en un artículo que el viaje de D. Alfonso «fué una escursión de placer sin objeto alguno de combinaciones políticas encaminadas á que España sacase partido de él, entrando en alianza con Alemania y con Austria, con preferencia á la alianza francesa. Añade que dentro de la lógica política es difícil concebir que Alemania quiera servirse de España contra Francia, porque indudablemente sería exponerla á represalias francesas, contra las cuales no había de poder protegerla.»

Otro periódico, «La Liberté», ocupándose del recibimiento que debe hacerse al Rey de España dice lo siguiente:

«El rey D. Alfonso puede, sin temor ni vacilación alguna, sentarse al hogar de la hospitalidad francesa, sin preocuparse para nada de los clamores de algunos exaltados. París—añade «La Liberté»—lo recibirá con todo el respeto y con todos los miramientos á que tiene derecho un huésped. Francia no comprometerá con ninguna manifestación hostil su antigua reputación de ser el pueblo más galante del mundo.

El Rey de España no podía sin inferir ultraje al emperador de Alemania, rehusar la distinción honorífica que le ha sido conferida, y que vista bajo la ley del sentido común, no puede envolver consecuencia alguna política. Es imposible que al aceptarla soñara D. Alfonso con herir la susceptibilidad francesa. Si alguna intención maligna tuvo la distinción provino seguramente del emperador Guillermo, y en modo alguno del joven Monarca español.

Bajo cualquier punto de vista que se examine el viaje del Rey de España á Francia, tiene que considerarse como una demostración de amistad hacia nuestro país, cuya importancia no es siquiera discutible. Cuando otros Estados que nos debían más miramientos entraron dentro de la órbita de la política alemana, no se cuidaron tanto de tranquilizarnos, ni sus soberanos se molestaron en traernos personalmente el testimonio y la prueba de sus buenos sentimientos hacia Francia. La visita del Rey D. Alfonso es, pues, un acto de cortesía, al que sería imperdonable no corresponder digna ni debidamente.

«La Liberté» continúa afirmando que, caso de que el Rey de España firmase alianza alguna con Alemania, no sería responsable de ella por cuanto es un Rey constitucional, y termina con estas palabras:

«Basta con que el pueblo parisien haga noblemente su deber en esta ocasión como lo hizo siempre.»

Por su parte, la prensa radical continúa juzgando con actitud el nombramiento para coronel de hulanos del Rey don Alfonso, y sus manifestaciones han encontrado eco en unos cuantos exaltados, á juzgar por lo que dice el corresponsal del periódico antes citado.

«En este momento—dice el corresponsal de «El Imparcial»—salgo de una reunión pública que se ha celebrado en el café de la rue de Montpensier, por virtud de la convocatoria que esta mañana hacía el periódico intransigente «La Bataille» y que estaba concebida en los siguientes términos:

«Todos los ciudadanos enemigos de cualquier monarquía, son invitados á asistir á una gran reunión, que tendrá por objeto acordar la conducta que debe seguirse contra la recepción oficial dispensada al Rey de España por un gobierno que se llama republicano.»

Firmaba la convocatoria el abogado Argyriades.

Han asistido á la reunión unas 150 personas, entre las que figuraban 20 mujeres. Estas últimas parecían más bien furias que seres humanos, según la pasión que manifestaban.

Varios ciudadanos, algo más tranquilos que sus correligionarias, han pronunciado discursos contra todas las testas coronadas.

Al fin se presentó una proposición sobre la protesta que debía hacerse contra el recibimiento preparado en obsequio del Rey D. Alfonso.

Discutióse si se debía verificar en la estación del camino de hierro, frente á la embajada española, ó frente al palacio del Eliseo, residencia del presidente de la República.

He observado que las mujeres preferían la estación como el lugar más á propósito.

Después de deliberar un rato acaloradamente, se ha disuelto la reunión sin tomar acuerdo ninguno.»

En cambio «Le Temps», en otro artículo, aconseja á la población que dé pruebas de cordura y sensatez al entrar en París el Rey de España.

NACIONAL.

MADRID 29.

Siguen los rumores y las mentiras; fomentando esto, lo mismo los discretos que los tontos, y los alarmistas que los hombres de orden.

Los unos, ponen á la obra su desojo; los otros, su temor; estos, su interés; aquellos, su candor; pero todos, quien por pesimismo, quien por ignorancia, quien deliberadamente, contribuyen á esta atmósfera falsa y exagerada, que principalmente se percibe entre bolsistas y entre políticos.

Sería imposible llevar la cuenta de los sucesos anunciados, por fortuna sin realizarse, porque todos los días se esparce un rumor, que no prevaleciendo, se cambia en otro, para disolverse también, y trasformarse en seguida en alguna noticia tan fantástica como la precedente.

En esta ocupación estamos hace ya algunos días; y á ella nos vamos acostumbrando de tal modo, que si al visitar un círculo político no oímos algo de sensación, no falta quien lo invente, para entretenerlo ó temor de la nerviosa concurrencia.

Pero eso sí; los periódicos de ideas más moderadas, los hombres de principios más conservadores, en cuanto se toma alguna medida de precaución ó se realiza algún acto de defensa, enseguida balbucean alguna opinión que tira á censurar al poder público, criticándole por si avanza, criticándole por si se detiene, y criticándole de todos modos. Lo español y de pura raza es ofender al que manda, y luego que se haya quitado de en medio, emprender la propia operación con el que le herede; y así en este pigulato, invertimos el tiempo, haciendo todo el mundo toda clase de papeles y pasando todos los actores por las alternativas y contradicciones más lastimosas.

Precisamente por esto—que no lo podemos atribuir á otra cosa—hay aquí tanta dificultad siempre para constituir un gobierno estable; porque para esto, ya con los conservadores, ya con los liberales, serían precisas cualidades de que todos carecemos.

En España, individualmente considerado el país, hay mucho talento, mucha imaginación, mucho esfuerzo; pero juntan Vds. á media docena de españoles y no hay modo de que se entiendan; y si los han de ayudar los demás, aun tratándose de una obra común y á todos provechosa, antes prefieren cegar que prestar estos trabajos colectivos.

De aquí la dificultad constante de todos nuestros gobiernos, porque precisamente lo que en España falta es sentido político y fuerza de colectividad.

Por eso es frecuente encontrar oradores, poetas, pintores, abogados, periodistas, artífices en todo arte de palabra ó imaginación; pero hombres de método, de paciencia, de trabajo perseverante, de gobierno, en una palabra, lo que es de esto hay muy poco en España, y así andamos nosotros, pues con excepción de la breve y engañosa grandeza de los días de los Reyes Católicos y de Carlos V, no hacemos más que dar vueltas, sin alcanzar nunca sitio de reposo.

Y ahora vengamos á noticias más tangibles y prácticas.

S. M. sigue recibiendo en Bruselas, singulares muestras de simpatía.

A su vez, la prensa radical francesa, continúa usando un lenguaje bien poco prudente, pero la conservadora, viene bastante circunspecta.

La juventud democrática celebrará hoy un banquete en la fonda de Barcelona para conmemorar el aniversario de la revolución de Setiembre.

Que nosotros sepamos, no hay noticia hasta ahora de otro banquete; pero con ocasión del aniversario de la revolución, los corredores de alarmas han pronosticado no sabemos cuántas cesas para hoy,

que de fiyo no se realiza; tenemos nosotros en esto, completa seguridad.

Los valores siguen con mal aspecto, pero variarán en cuanto pase la liquidación de este mes.

CORREO DE AYER

Bruselas, 28.

El rey de España es muy festejado en esta capital.

Hoy, después del almuerzo en la legación de España, al cual ha asistido los reyes de los belgas, el rey D. Alfonso ha visitado los museos y monumentos más notables de la ciudad, siendo objeto de muestras de consideración y de respeto por parte del público.

El rey Alfonso, acompañado del rey Leopoldo, se ha detenido especialmente en el palacio de Justicia y en el Museo de pinturas.

Por la tarde visitó la casa de la Ciudad, donde fué recibido solemnemente por el ayuntamiento.

Por la noche habrá gran representación de gala en el teatro de la Moneda.

La *Independencia Belga* dice, que según informes de buen origen, puede afirmar que las apreciaciones contenidas en las cartas del Congo, publicadas por periódicos ingleses y americanos, son personales de sus autores.

Añade que la asociación internacional africana, de que es presidente el rey de los belgas, no ha autorizado a nadie para que tome su nombre.

Termina declarando que dicha asociación no trata en manera alguna de modificar su plan humanitario en el Congo, que prosigue firmemente.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

Madrid 1.º á las 8:25 n.

Palma 11:39 a.

Ministro Gobernación. — Gobernadores. — S. M. la Reina acaba de verificar su entrada en Madrid acompañada de S. A. R. la Princesa de Asturias y de SS. AA. las Infantas. La inmensa muchedumbre que ocupaba la estación del Norte y la distancia que la separa de Palacio y todos los alrededores de este ha hecho á la Augusta esposa del Rey y á la Real familia de España un recibimiento extraordinariamente entusiasta. Los vivas, los plácemes, las demostraciones del más puro patriotismo y de adhesión más cariñosa y decidida han acompañado á la Reina hasta su misma estancia redoblándose los vitores cuando S. M. una y otra vez cogía en sus brazos á la Princesa de Asturias. Después de esta ovación verdaderamente inusitada los Oficiales y Jefes de la guarnición y muchas personas de todas las clases sociales han solicitado el honor de saludar á la Reina en sus habitaciones otorgándose S. M. esta honra y besando con este motivo la Real mano más de mil ochocientas personas.

LOCAL.

El *Constitucional*, órgano que pretendía ser del partido cuyo nombre lleva, cesó en su publicación el día 29 del pasado Setiembre.

Ayer el diario federalista consigna al frente de su sección local una advertencia indicando que servirá la suscripción á los abonados á *El Constitucional* interin este reaparezca.

Lo cual supone un acuerdo entre las dos redacciones cuya manifestación externa ha de haber sido la entrega de la lista de suscripción del diario que ha desaparecido.

El diario cantonal lleva por lema el de la república-democrático-federalista; y como continuador de *El Constitucional* demuestra la pureza de las ideas liberales dinásticas del finado colega.

Los hechos han confirmado lo que cien veces teníamos dicho: que *El Constitucional* era un instrumento de los partidos de oposición más ruda y descubierta al Gobierno y á las instituciones, y el receptáculo de todas las inconveniencias de los diarios republicanos.

Paz á los muertos,

Que la historia le perdona, y los vivos no le pidan cuenta de sus muchas faltas.

Ayer á las doce tuvo lugar la solemne apertura del curso académico en este Instituto de segunda enseñanza.

Presidió el acto el Sr. Gobernador de la provincia y presidió por la lectura de la memoria reglamentaria después de la cual se repartieron los premios y diplomas á los alumnos que habían obtenido tan señaladas distinciones en el curso anterior; y terminó con la declaración oficial de apertura que hizo, en nombre de S. M. el Rey, el Sr. Presidente dando las gracias á cuantos habían contribuido al mayor brillo del acto con su presencia.

La concurrencia fué muy numerosa y entre los convidados que ocupaban el estrado, vimos á los Srs. Vice-presidente de la Comisión provincial, Alcalde accidental y representantes de muchos cuerpos científicos, literarios y artísticos de esta ciudad.

La caja de Reclutas de esta provincia que últimamente estaba en el segundo piso de una casa situada en el Borne, se ha trasladado á la plaza del Mercado número 61, entresuelo.

Nuestro queridísimo amigo y compañero D. Francisco Pons y Nadal contrajo matrimonio, en la mañana de ayer, con la simpática y distinguida señorita D.ª Celerina Sureda.

Desearnos á los novios una eterna luna de miel.

Después de un continuo relampagueo observado anoche en los límites del horizonte, pareció que se serenaba el tiempo; pero esta mañana han aparecido espesos nubarrones en todo el cuadrante N. que corriendo hacia el S. nos han regalado esta mañana unas cuantas lloviznas. El tiempo continúa nuboso.

Ayer pasaron revista de comisario en sus respectivos cuarteles las tropas de esta guarnición.

D. José Auba y Bujosa ha sido promovido al sagrado orden del Presbiterado.

Se han fijado en las esquinas donde suelen ponerse los anuncios los carteles que anuncian la compañía lírica que ha de actuar en el Teatro-Circo-Balear durante el próximo invierno.

Noticias que tenemos de varios pueblos nos hacen suponer que la granizada del domingo alcanzó á casi toda la isla.

Terminada la recomposición del piso de la puerta del Campo, se ha abierto de nuevo el tránsito de carruajes.

Desde hoy empezarán á hacerse iguales reformas á la puerta de San Antonio.

Nuestros queridos amigos D. Jaime Ripoll y D. Bernardo Amer quedan encargados del negociado de cédulas personales en esta Delegación.

El primero vive en la calle de la Riera número 30 principal y el segundo en la de Salas num. 8, 3.º

El Ayuntamiento de Selva ha pedido autorización para vender á pública licitación los restos de ocho mil pines que, durante los meses de Agosto y Setiembre próximos pasados, fueron incendiados en la comuna de Caimari, para con su producto, atender á algunas obligaciones municipales hoy en descubierto.

Mañana expira el plazo para presentar solicitudes á las plazas de escribientes de la sección de Fomento, creadas por la reforma que se ha hecho en el cuerpo. El próximo viernes se reunirá el tribunal nombrado para acordar la forma en que deben verificarse las oposiciones, señalando día para dichos ejercicios.

En la tormenta del domingo un rayo cayó en una cuadra del predio *Can Granada*, de este término municipal, en donde había una multitud de yeguas del predio *Son Español*, que pastan en aquel campo. No ocasionó más daño que la destrucción de un trozo del pesebre.

La Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio se ocupó en el estudio de la epizootia de los cerdos, que tantos perjuicios ocasiona á los agricultores.

El Cabildo Eclesiástico ha acordado que se verifiquen las procesiones públicas del Santo Rosario, conforme ha dispuesto el Papa Leon XIII.

El vapor *Nuevo Mahónés* se encargará desde el próximo, de los viajes de Mahón á Barcelona por Alcudia. Le sustituirá en sus viajes á este puerto el vapor *Menorca*.

Desdichas y desventuras que la prensa local registra en sus números de ayer:

El sábado por la mañana en la plaza del Mercado voló un carruaje á consecuencia de haberse roto el eje al atravesar los rails del tramvia.

Aunque en él iban algunas personas no hubo que lamentar de gracias.

Esto es un dato más en contra del tramvia tal como está.

Otro percance ocurrió anteayer con un carruaje en la calle de Vallori, del que faltó poco para que saliera lisiado un transeunte. Habiendo resbalado la rueda en uno de los profundos baches que forma el empedrado, cogió á un hombre contra la pared destrozándole toda la ropa y causándole algunas contusiones.

Gracias que no fué mayor el daño.

—El sábado una mujer cayó en la escalinata de la Seo, y tuvo que ser auxiliada por la Guardia Municipal.

—Según dice un colega dos dependientes de consumos condujeron á la Alcaldía á un hombre á quien ocuparon un cuévano que contenía una cabra muerta de enfermedad, desollada y preparada para la venta. Previo reconocimiento del Inspector de víveres, fué decomisada la carne y multado su dueño.

—Una nueva desgracia ha ocurrido en Manacor, ocasionada por un carro cargado de sillares.

Cuéntase que varias jóvenes regresaban á sus casas y venían de trabajar en la vendimia, cuando acertó á pasar el carro, en el que subieron. Una de ellas se cayó con tan mal destino que la rueda le pasó por encima y murió al poco rato de haberla conducido á su casa.

La infeliz contaba apenas 48 años.

—En el trozo de la calle del Sindicato que comprende desde la iglesia de San Antonio á la esquina de la calle de la Justicia, parece que los muchachos lo han tomado por su cuenta para hacer de él una plaza de Toros, ó mas bien un campo de Agramante, pues no pasa hora del día hasta las diez de la noche en que muchos vecinos pacíficos y transeuntes no se vean amenazados de sus fechorías, habiendo observado más de una vez que hasta se burlan del guasdia municipal tal vez por ser de muy avanzada edad.

APERTURA DE CURSO EN LA ESCUELA MERCANTIL.

El *Diario* describe el acto con las siguientes frases:

Ayer á las doce del día tuvo lugar la inauguración del curso de 1883 á 1884 en la Escuela Mercantil de Mallorca.

Presidió el acto el Sr. Gobernador de la Provincia, asistieron comisiones del Instituto Balear, Academia de Bellas Artes, Academia de Medicina, el Sr. Decano del Colegio de Abogados, el Inspector de Instrucción primaria, muchas personas distinguidas y numeroso concurso de señoras y caballeros, que llenaban el espacioso salon de la Escuela.

A la izquierda de la presidencia y entre los señores profesores figuraban las cuatro institutrices que auxilian la enseñanza del establecimiento.

El Secretario D. José Otero leyó la memoria del curso anterior, que fué algo más que memoria, pues tuvo las proporciones y el mérito de un discurso brillante y nutrido de doctrina. Expuso cuanto lleva hecho la Escuela, indicó el método que se ha seguido para la enseñanza de las diferentes materias que comprende la educación integral y el resultado obtenido, hizo notar la intensidad que reviste la educación moral á la cual se refieren todos los actos de la Escuela en todos los instantes, expuso los propósitos que ésta abraza para el porvenir y terminó agradeciendo el apoyo que el pueblo de Palma ha prestado á aquella institución.

El profesor de la Escuela don Mateo Obrador dió lectura al discurso inaugu-

ral, que versó sobre la educación familiar que precede á la de los párvulos en la escuela ó en los jardines, cuya importancia demostró.

Atildamiento en la forma, amor á la infancia y ternura en el fondo y conocimiento profundo de la materia, revelaba el trabajo del Sr. Obrador, precioso *bouquet*, cuyo suave aroma aspiró con fruición el distinguido auditorio.

Terminado el discurso, que, lo mismo que la Memoria del Secretario, fué muy aplaudida, el Excmo. Sr. Presidente dirigió á la concurrencia las siguientes ó parecidas frases:

«Si los cargos públicos, como el que desempeño, proporcionan sinsabores y graves disgustos, pues no es tarea fácil el gobernar los pueblos, por más que éstos sean modelos de sensatez y cordura, como lo son todos los de la provincia de las Balears, cuyo gobierno, aunque sin título bastante de suficiencia para ello; me tiene confiado el de S. M. (Q. D. G.); en cambio proporcionan también algunos momentos de satisfacción, cuando, por virtud de dicho cargo, se tiene la tan alta, á la par que inmerecida honra, de presidir actos tan solemnes, como sin duda alguna lo es la apertura del curso de esta Escuela Mercantil, que, sin subvención alguna del Estado, de la Provincia ni del Municipio, propaga y difunde la brillante luz de la ilustración á la juventud y coloca indudablemente la primera piedra, digámoslo así, en el edificio de la inteligencia de sus alumnos.

Dotada esta Escuela de un brillante cuadro de profesores que, con constancia y asiduidad envidiables, se consagran á cultivar las inteligencias de sus discípulos, hábil y sabiamente dirigidos aquellos por su dignísimo Director, no es aventurado asegurar que la creación y continuación de esta Escuela honra al pueblo en que está instalada, y será siempre lauro impercedero para sus iniciadores, y para los que tan brillantemente la sustentan con su envidiable talento.

Cabeme, pues, la gratísima honra de felicitar á todos los que han contribuido y contribuyen á su sostenimiento y brillantez, y aunque sin títulos para ello, me permitiré recomendarles constancia y fe en la difícil tarea que se han impuesto y no duden que sus nombres serán siempre venerados, quedando esculpidos en la historia de la ilustración del noble pueblo mallorquín.»

Las oportunas palabras del señor Gobernador fueron acogidas con unánimes muestras de aprobación, y se declaró abierto el año escolar.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º á las 11:15 m.

(Recibido á la 1:46 t.)

El *Diario Oficial de Francia* declara que el señor Grevy dió satisfacciones á D. Alfonso, quien regresa á Madrid.

Madrid 1.º á las 5:45 t.

Llega la Reina; manifestaciones en la estación.

El Rey ha pasado por Orleans; mañana por la tarde estará en Madrid.

Hoy no se ha hecho ninguna demostración en París.

4 p³ interior, sin cupon: 58:80.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 1.º

4 p³ interior, contado, 58:95.

Id. id. fin corriente, 59:05.

Id. id. próximo, 00:00.

4 p³ amortizable, 71:75.

Empréstito de Cuba, 91:40.

Banco de España, 275:00

París 4 p³ interior contado, 57:43

Palma 4 por ciento, 58:95.

Barcelona 4, por ciento, 59:57.

Colonias 58:75.

Nortes, 106:50.

Alicantes, 90:00.

Orenses, 28:50.

Directos, 25:50.

Londres, 57:45.

Francias, 84:50.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenad en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement augmentat ab totes sas veus d'us modern y antic que no s'a troben en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa lengua catalana, valenciana y antigua ilmosina: totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ibiza; sas de ciencias, arts, ofeis, profesiones, comers, nauica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sa castella, ademas ensas conversaciones y literatura balcar, a b sas respectivas defuisiona, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondad de sa edició y del gran gusto que ocasiona; y á fi de que se diese menor acomodada puga poseer un libro de tanta utilidad, es práu de cada entrega será tan sóls de

3 cuartillos de real en tota España. PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, cañer de Palacio, núm. 4, devan sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sa peticions y reclamacions.

UNA VERDAD. ¡Por 12 reales!!

- Una carpeta de sobremesa. Una remilla papel. Una caja sobres. Una barra laore. Un cortaplumas. Una docena plumas. Un lapicero. Un juego jabipes. Un id. carpetas. Un juguete para niños. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reals en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

Libros usados.

Se compran y venden en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios muy baratos.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Píol y Bauza. Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda saidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curado de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas é músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon é que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos concuerdan las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor J. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

Fábrica de petróleo y aceites

DE MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

- Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano. Cajas de dos latas á pesetas 17 una. Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro. Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonon una peseta. Por cada barril 4 pesetas. Aceite de linaza puro, secante, sin mordiente. Caja de dos latas de pe o 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una. En barriles á pesetas 92 los 100 kilos. Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria. A medio real el kilo. Aceite de oliva para fábricas. A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan. DESPACHO, APUNTAADORES 35.

Augusto Beaufort

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignacion, comision y tránsito; especialmente dedicada á la venta de vinos.

Reexpedicion para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles. Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30-6

Lecciones de inglés.

Desde 1. de Octubre próximo se abrirán cursos, elemental, practico y mercantil, de este idioma, por una persona educada en Inglaterra y que ha residido muchos años en aquel país. A los que deseen recibir su enseñanza particularmente, se les ruega ó hagan saber cuanto antes, por ser muy limitado el número de horas destinadas á dicho objeto.

Para más informes diríjase á D. Joaquín B. Campuzano, calle de la Union 43, entresuelo, de cuatro á seis de la tarde los dias de trabajo. 8-8

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 134

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada Can Farró, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el prédio el Rafel y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse á regadío ú otros frutales y mayormente á la plantacion de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martín Rubí y Amengual, vecino del pueblo de Maratxi, comisionado para su venta.

Se vende una fábrica

de moliuración de dos molinos, montada al vapor, con todos los aparatos propios de la misma, establecida en el pueblo de Campos. Dañan toda clase de informes D. Antonio García, taller de construcción de la calle de los O'mos, y D. Antonio Mulet, fábrica de pastas de la calle del Sindicato.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Debiendo procederse á la reparacion del empedrado de la Puerta de San Antonio, desde el martes próximo 2 de Octubre hasta que la obra quede terminada, no se permitirá por e la el paso de carriages; quedando espedita al tránsito público la puerta del Campo por estar terminada; las obras que se efectuaban en dicha via. Palma 19 Setiembre de 1883.—El Alcalde accidental, Alejandro Rosselló.

ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Seteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Masschera, Poeta y Aldeano, Paragaph 3.ª Moraima Gavtta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

Máquinas Agrícolas.

Especialidad en molinos y prensas para aceite y vino. Sucesores de Amador Píel fer ingenieros constructores.

Único representante en las Baleares. Joaquín Fabregas, Broza 48, Palma. 4

Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO DE PREMIOS PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 1883.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18 millones 250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de..	2.500.000
1 de..	2.000.000
1 de..	1.500.000
1 de..	750.000
3 de 250.000..	750.000
5 de 125.000..	625.000
10 de 50.000..	500.000
25 de 20.000..	500.000
2044 de 2.500..	5.110.000
4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor.	2.493.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 1.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 750.000 pesetas.	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor.	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero.	40.000
2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto.	25.500
7.500	18.250.000

Palma 7 Agosto de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.